



Aspecto de la manifestación convocada por Gesto por la Paz en memoria de Gandhi a su llegada al Ayuntamiento de Bilbao

## Miles de personas apoyan a Gesto en la primera marcha por la paz tras la tregua

La coordinadora exigió el cese definitivo de toda expresión de violencia

**AINHOA DE LAS HERAS** (BILBAO) Varios miles de personas -más de 4.000, según la Policía Municipal- se sumaron ayer a la primera marcha por la paz convocada por Gesto por la Paz tras la tregua de ETA

Gesto por la paz recuerda cada año desde hace una década la memoria de Gandhi. La tradicional manifestación se ha convertido en los últimos años en un multitudinario clamor por la paz al coincidir con asesinatos o secuestros de ETA. El año pasado, el asesinato del concejal del PP en Sevilla **Alberto Jiménez Becerril** y de su esposa Ascensión García un día antes de la fecha prevista movilizó en Bilbao a miles de ciudadanos que expresaron su repulsa por el doble crimen. En 1997, los manifestantes exigieron la puesta en libertad de Cosme Delchoux y José Antonio Ortega Lara, reclusos de ETA en ese momento.

La marcha por la paz de ayer era la primera que convocaba la coordinadora pacifista desde la declaración del alto el fuego, el pasado mes de septiembre. También ha sido la única cita que no ha contado con el respaldo de todas las fuerzas democráticas vascas. PP y UA se desmarcaron de la movilización por considerarla «ambigua».

Pese a las ausencias, miles de personas -4.000, según la Policía Municipal- respondieron a la llamada anual de Gesto para reclamar el final definitivo de todo acto de violencia, recordar a las víctimas del terrorismo y exigir el acercamiento de los presos.

Una pancarta con el lema *Gizton artcan (entre todos)*. La paz

Una nutrida representación del PNV, EA y IU, así como varios dirigentes del PSE-EE, acudieron a la tradicional manifestación en memoria de Gandhi en Bilbao. La convocatoria no contó con el respaldo de PP y UA,

que se desmarcaron de la movilización por considerar que equiparaba a víctimas y presos. Miembros de la coordinadora leyeron al final un comunicado en el que exigieron el cese definitivo de toda expresión violenta.

es el camino en cabezó la manifestación, que partió a las cinco y media de la tarde de la plaza del Sagrado Corazón y recorrió las principales arterias de la capital vizcaína hasta llegar a la casa consistorial.

Una nutrida representación del PNV, EA, IU y varios miembros del PSE, a título personal, participaron en la marcha, que transcurrió en silencio a lo largo de todo el

### ■ Ardanza asistió a la manifestación junto a varios dirigentes del PNV

recorrido. Por parte de la formación jeltzale, acudieron el ex-lehendakari **José Antonio Ardanza**, el presidente del Parlamento, **Juan María Atutxa**, así como destacados miembros de la ejecutiva penurista. El consejero de Justi-

cia, **Sabin Intxaurreaga**, y **Rafael Larrea** representante a EA, y **Javier Madrazo**, a IU. El PSE-EE concedió libertad a sus bases para acudir a la marcha, a la que envió a una delegación encabezada por **Fernando Buesa** y **Odon Egorza**.

### Destacadas ausencias

Los grandes ausentes fueron PP, UA y HB. Los primeros, que hasta ayer se habían adherido todos los años a la tradicional marcha, justificaron su desmarque en la «ambigüedad» de la convocatoria que, a su juicio, establecía una «equidistancia» entre víctimas y presos. Cuando comenzaba a anochecer en Bilbao, la cabeza de la manifestación enfilaba la calle **Buenos Aires** en dirección al Ayuntamiento. En la balconada de la casa consistorial, dos miembros de la coordinadora leyeron un manifiesto en euskera y castellano. «Exigimos que terminen las expresiones de violencia», rezaba el escrito en referencia a los últimos episodios de *hale barraka*.

El comunicado incluía los nombres de todos los asesinados por la banda terrorista en el último año, además del de **Inazio Ceberio**, integrante del comando *Vizcaya* que falleció en un enfrentamiento con la Ertzaintza. Tras guardar un minuto de silencio por las víctimas, los asistentes rompieron en un prolongado aplauso y se dispersaron en silencio.

## «Sin muertos, la gente se mueve menos»

**A. HERAS** (BILBAO)

Los más fieles a las movilizaciones de Gesto por la Paz no ocultaban ayer su desilusión por algunas destacadas ausencias. «Cuando no hay muertos ni secuestros, la gente se mueve menos. Es terrible, pero es así», lamentaba uno de los asistentes a la marcha mientras descendía las escaleras del único autobús fletado desde San Sebastián. «Son ya demasiadas manifestaciones», recordó, después de acudir el año pasado a cada una de las concentraciones que la organización pacifista convocó en repulsa por los siete asesinatos de ETA. En esta ocasión, la marcha se ha producido en periodo de tregua y los gritos que exigían el final de los atentados, han tomado en un sentido recuerdo por las víctimas y en una muestra de solidaridad con sus familiares. «Esperamos que al año que viene ya no tengamos que salir a la calle, porque eso significará que hemos conseguido definitivamente la paz y hemos cerrado una etapa negra de nuestra historia», añelaba otro manifestante al término de la marcha.

## Manifestación en Bayona a favor de un departamento vascofrancés

**NATHALIE GOULET** (BAYONA) Unas 5.000 personas participaron ayer por la tarde en Bayona en una manifestación convocada por **Abertzaleen Batasuna** y secundada por varios partidos y asociaciones para pedir la creación de un departamento vascofrancés. Los manifestantes también reivindicaron un estatuto oficial para el euskera.

La marcha, que transcurrió sin incidentes, estuvo encabezada por un centenar de ediles y concejales nacionalistas a los que se sumaron algunos cargos del PNV, EA y Los Verdes. El Partido Socialista francés había decidido de forma expresa no solidarizarse con la concentración debido a su «ambigüedad». En opinión de sus dirigentes, los abertzales sólo ven la creación de un departamento propio «como un paso hacia la constitución de un Estado vasco independiente».

Los manifestantes, que marchaban tras una pancarta en la que se leía «64% de los alcaldes por la provincia vasca», se dirigieron a la Plaza del Ayuntamiento, donde se leyó un comunicado. «Nuestra reivindicación de la creación de una nueva institución propia al País Vasco francés posee una justificación política, económica, cultural y administrativa. Por esta razón, necesitamos poner en marcha una dinámica de concertación con todos los sectores de la sociedad», afirmó un portavoz de los congregados. Según los organizadores del acto, alrededor de 10.000 personas han firmado ya una solicitud para que se cree la provincia vasca.

### Reordenación

En la actualidad, el País Vascofrancés forma parte del departamento de los Pirineos Atlánticos, junto a la comarca del Bearn. Numerosos alcaldes y concejales de diferentes ideologías llevan a cabo una campaña para que ambos territorios constituyan su propia provincia dentro de la región de Aquitania. Por otra, ayer se celebró en Hélette la asamblea general de los electos partidarios del departamento, un foro que reúne a un centenar de cargos de distintas tendencias políticas.

Desde el pasado junio, cerca de setenta municipios de los 158 que tiene la zona han sometido a votación el apoyo a la creación de una provincia. Más de cincuenta han apoyado la iniciativa. La asamblea acordó pedir a la secretaria de Estado para la Formación Profesional y diputada socialista por Bayona, **Nicole Pécry**, quien apoya la iniciativa, que interceda ante el Gobierno de Lionel Jospin. La solicitud se produce en el marco de la reordenación territorial que en la actualidad se discute en el Parlamento francés.



DIARIO DE LA MAÑANA FUNDADO EN 1910  
 Edita: Diario EL CORREO, S. A.  
 Director: Angel Arnedo Gil.  
 Director adjunto: Francisco Bellán  
 Subdirectores: Javier Cortés y José Miguel Santamaría.  
 Redactores jefes: Oscar Villanate (Mozzay), Pedro Briongos (Regional), Mikel Iturzaide (Nacional), José Luis Penárriva (Internacional), Pedro Olaso (Opinión), Manuel Arriaga (Economía-Trabajo), César Coca (Sociedad, Cultura y Televisión), Oscar Alonso (Deportes), Javier Trigueros (Reportajes), Ignacio Iñizar (Suplementos especiales), Josu Ayarza (jefe de Arte)

## Empleo

Las estadísticas que miden la evolución del empleo llevan muchos meses mostrando que la recuperación de la economía y, en especial, el ritmo de crecimiento del PIB se trasladan con eficacia creciente al mercado laboral. Hay dos datos que merecen una atención especial. El primero, el importante aumento registrado en las afiliaciones a la Seguridad Social, lo que confirma la reducción obtenida tanto de los niveles generales de paro, como de aquella porción de la economía que se mantiene sumergida, fuera del circuito fiscal. Con él, se amplificarán los efectos positivos que provoca la marcha de la economía, ya que supone incrementar el número de los cotizantes y disminuir el de los perceptores de ayudas sociales, con el consiguiente alivio de la carga que soportan los presupuestos públicos en estos tiempos de austeridad impuestos. El segundo es el movimiento particular que se ha producido en la situación laboral de los jóvenes. Resulta sencillamente

de constatar que la crisis económica padecida en el pasado minimizó la creación de empleo, y que la legislación laboral dificultaba y encarecía la acomodación de las plantillas a los vaivenes del mercado y su necesaria oxigenación. Así, se ponía en entredicho la incorporación de las capas más jóvenes y, en general, mejor formadas, que se veían condenadas al paro y la frustración, cuando no a la marginación. Por eso resultan muy esperanzadoras las cifras conocidas recientemente y que muestran una importante reducción del colectivo de los jóvenes parados, ya que 13.000 de ellos encontraron trabajo en Euskadi durante el pasado ejercicio. Esta cifra reduce en un 24% el stock que teníamos acumulado, lo que iguala la cifra obtenida en los anteriores cuatro años, y se compara con ventaja con la del paro total, cuya reducción ha sido más modesta, medida en términos relativos.

Es necesario recordar que el camino recorrido ha sido largo, pero no lo es menos el que nos falta hasta homologar nuestras cifras de empleo y riqueza con las que son habituales en el entorno europeo. Alcanzada la convergencia nominal el reto se traslada a la real. En 1996, la media del paro juvenil en la UE se situaba en el 21,5% frente al 49% de Euskadi. Hoy, la primera se ha reducido ligeramente, al 19,3%, mientras que nosotros hemos dado un paso importante hasta el 33,7%. Lo cual sirve tanto para animarnos por el avance conseguido, como para mantener viva la preocupación por el largo trecho que aún nos falta por recorrer. No debemos olvidar que la resolución de este problema supone un elemento fundamental para la consecución de un mapa sociológico normalizado de la juventud vasca. Ahora que aspiramos a un escenario de paz, sería extraordinariamente importante el que nuestros jóvenes pudieran volver a confiar en el futuro, que encuentren su lugar en la sociedad y que accedan con facilidad al mercado laboral, cuyas puertas han visto cerradas durante demasiado tiempo.

## Turismo

Fitur ha expuesto las nuevas ofertas del negocio español del ocio para turistas. Es esta una industria, benéfica para la deficitaria balanza de pagos, que año tras año supera su propio récord de visitantes (en 1998 un total de 47,7 millones) y en ingresos (un 11,8% más), dejando una fortuna (4,4 billones de pesetas) en manos de touroperadores y agencias de viajes, hostelería, restauración y empresas de servicios anejas. Aunque ya cercanos a la saturación todos los indicadores suponen que en el presente ejercicio habrá más de todo, porque así lo permite el ciclo económico europeo.

Desde hace muchos años los responsables del Gobierno en el sector reciben eso de que hay que «diversificar y elevar la calidad de la oferta y lograr desestacionalizar la demanda». Aunque bien saben que el flujo de turistas se define por precios/calidades en el mercado de los mayoristas, dominado por empresas alemanas y británicas que canalizan el 48,6% del total de viajeros hacia España. Llegar a tener 47,75 millones de visitantes/año significa que los clientes son europeos (el 91,35% del total), que viajan contratando paquetes turísticos (el 47%) y que sólo quieren sol, playa y precios baratos para su moneda respectiva. La competitividad de la oferta turística va a fundamentarse en el aumento de la calidad sin crecimiento en los precios y en la participación en el capital de los mayoristas que dominan los flujos del turismo, es decir inversión y más inversión. Y eso no parece que esté presente en los proyectos de las grandes empresas españolas del sector, empeñadas en salir a bolsa para poder financiar su crecimiento fuera.

### ZULET

### FRASES

¡Ojo, que ya tengo afiliación!



*Lo políticamente correcto me parece totalitario*

**Eugenio Trias.** Filósofo

*Soy un actor que siempre quiso ser escritor*

**Fernando Fernán Gómez.** Actor

*Los límites de la adolescencia son cada vez más largos y la gente se resiste a ser adulta*

**David Trueba.** Director cinematográfico

*La experiencia no sirve más que de lastre*

**Carlos Ferrater.** Arquitecto

*El hombre es y no dejará de ser un misterio para el hombre*

**Pedro Laín Entralgo.** Académico

### APUNTES

#### Por la paz

Varios miles de personas secundaron ayer en Bilbao la manifestación convocada por Gesto por la Paz para reclamar el cese total de la violencia, la solidaridad con las víctimas y un cambio en la política penitenciaria, una triple reivindicación que engarza con la coherencia moral y la trayectoria de este colectivo. Lejos de lo que algunos piensan, los grupos pacifistas todavía tienen un papel que jugar en el esperanzador proceso que se ha abierto en Euskadi —como lo han hecho en los últimos trece años—, para seguir profundizando en los valores humanos y democráticos de la ciudadanía y para ejercer su conciencia crítica con los políticos, a los que ayer se



reclamó un esfuerzo especial para «crear espacios de diálogo que favorezcan la búsqueda de consensos mayores». En la tarea de la construcción de la paz y la reconciliación nadie es prescindible.

#### Perros y amos

La muerte de un niño en Mallorca el pasado viernes por las dentelladas de un *pitt-bull* ha devuelto a la actualidad el debate sobre los perros adiestrados para el ataque, olvidado después de que una mujer falleciera en Las Palmas, en septiembre, de la misma forma. Hay países que ya han abordado el problema de una manera drástica: Holanda, por ejemplo, ha proscrito esta raza, y Francia, donde se obliga a su esterilización, ha prohibido la importación de estos animales. Pero en esta polémica, que carga toda la culpa sobre los animales —con lo que conlleva de mala imagen para la sociedad canina—, se olvida un aspecto fundamental: la responsabilidad



de estas agresiones es de los humanos, de los propietarios de estos perros, que no extremen su control, incluso cuando ya existen precedentes de ataques, como es el caso de la tragedia de Mallorca.

#### La espina

El absurdo conflicto pesquero que las autoridades gibraltareñas abren ahora con la flota algecireña un día sí y otro también es menor en sí mismo, pero tiene una alta significación política y ambiental: equivale a un gesto de rigor hecho desde quien sabe que eso no es lo importante y ni siquiera agrada a Londres, que desea un tono más apacible y constructivo con España. Pero el Gobierno de Gibraltar desea hacerse valer, servir con un pseudonacionalismo puntilloso y artificial a una especie de presencia autónoma y propia y hacer una suerte de minipolítica exterior. Madrid ha exigido una satisfacción rápida y una salida ecuatorial al asunto del pes-



quero *Piraña*, a falta de lo cual procedería a ejecutar severos controles en la verja. Es lo exigible si la parte gibraltareña sigue actuando unilateralmente y violando el acuerdo Matutes-Cook de diciembre.



La cabeza de la manifestación a su paso por la Gran Vía bilbaína. EFE

## Varios miles de personas se manifiestan en Bilbao para exigir el fin de la violencia

Gesto por la Paz reclama a los políticos «un esfuerzo especial» para buscar espacios de diálogo

**AGENCIAS. BILBAO**  
Varios miles de personas —algo más de 4.000, según la Policía Municipal— secundaron ayer en Bilbao la manifestación de Gesto por la Paz convocada con motivo de la conmemoración del

asesinato de Gandhi y con el fin de exigir el cese definitivo de la violencia bajo el lema *La paz es el camino*. La marcha contó con el apoyo y presencia de destacados miembros del PNV, EA, PSE-EE e IU-EB. El PP y UA se desmarcaron por

considerar «ambigua» la convocatoria. Al finalizar la manifestación, Gesto por la Paz pidió a los políticos que hagan un «esfuerzo especial» para buscar espacios de diálogo que posibiliten mayores consensos.

A la convocatoria asistieron representantes de PNV, EA, IU-EB, PSE-EE y del sindicato CC OO, con una presencia destacada de líderes del PNV, entre los que se encontraban el ex lehendakari José Antonio Ardanza; el presidente del Parlamento, Juan María Aurtza; el portavoz del PNV en el Congreso, Iñaki Anasagasti; el secretario del EBB, Ricardo Ansotegi; el presidente del BBR, Xabier Aurtza; el consejero de Sanidad, Iñaki Azkuna; el diputado general de Vizcaya, José Bengara.

Por parte de EA acudió Rafael Larreina y el consejero de Justicia y Trabajo, Sabin Intxaurreaga. También estuvieron presentes el coordinador de IU, Javier Madrazo, y el parlamentario del PSE-EE Fernando Buesa.

mismo lema tras la cual se sumaron los líderes políticos. Durante todo el recorrido, que discurre por las calles más céntricas de Bilbao, se pudo apreciar a gran número de turistas, que visitaban la ciudad atraídos por el Museo Guggenheim, que observaron la manifestación con curiosidad y en muchos casos sacaron sus cámaras de fotos y de vídeo

para tomar imágenes. La marcha llegó al Ayuntamiento de Bilbao una hora después de su inicio y tras realizar el recorrido en estricto silencio se dio lectura a un comunicado. **Acercamiento de presos**  
El ex lehendakari Ardanza, que acudió a la manifestación como un ciudadano más por primera vez

en 14 años, recordó que ha participado en este acto desde que Gesto recurrió a la movilización popular y dijo que las convocadas por Gesto «siempre han sido manifestaciones en favor de la paz, nunca han sido manifestaciones en contra de nada, que es lo positivo». El consejero de Justicia defendió la necesidad de «un diálogo sin límites ni discusiones» en el camino a la paz y reclamó el fin de «toda expresión violenta que pueda dificultar el logro del fin perseguido». Además, reclamó al Gobierno central el acercamiento de presos como «gesto de distensión que sirva para impulsar el proceso abierto con el alto el fuego de ETA».

Buesa reclamó a HB «que frene y condene» la violencia callejera como «condición» para que pueda incluirse a la izquierda abertzale en un foro de trabajo en pro de la paz junto con el resto de formaciones democráticas vascas. Madrazo destacó que «la paz no es sólo ausencia de violencia sino que debe ser el fruto de la normalización y la reconciliación».

### Las razones para reclamar la paz

En un comunicado, Gesto afirmó que la «paz no está en ninguna de nuestras metas, sino en la manera de perseguirlas. La paz no es un fin, sino el medio en el que la convivencia alcanza la más elevada dignidad». Añadió que mientras que para que haya violencia no hace falta más que una persona, «la paz necesita la participación constante de todas para ser posible». Entre las razones para reclamar la paz, indicó siete fundamentales, las víctimas de la violencia en 1998: Irurtagoiena, Jiménez y su esposa, Caballero, Parada, Zamarreño y la miembro de ETA Zeberto. «El contraste que produce la pérdida de estas vidas, justo el mismo año que será recordado como el del cese del terrorismo, pone de manifiesto que sólo quienes han tenido la voluntad de ejercer y apoyar los métodos violentos son responsables de sus actos y de sus irreversibles consecuencias», añadió la continuadora.

### En libertad tras ser expulsado de Francia el presunto etarra Etxebarri Elordui

**VASCO PRESS. BILBAO**  
Las autoridades francesas expulsaron la pasada madrugada a Jesús María Etxebarri Elordui al terminar de cumplir condena por vinculación con ETA. El expulsado quedó en libertad sin que la Policía española le detuviese. Etxebarri, de 46 años, fue excarcelado de la prisión de Muret, próxima a Toulouse, a medianoche. Un coche policial le trasladó hasta el puesto fronterizo de La Junquera, por donde fue expulsado. Una vez en territorio español quedó en libertad, según informaron fuentes policiales.

Etxebarri no tenía ninguna reclamación judicial en España ya que la requisitoria dictada en 1988 por la Audiencia Nacional, por los delitos de tenencia de explosivos y colaboración con banda armada, fue anulada posteriormente. Etxebarri, natural de Amorebieta, fue detenido el 4 de enero de 1996 en la localidad de Foucau cuando portaba una decena de sobres con dinero destinado, al parecer, a los miembros de ETA ocultos en la región de Bretaña. Por estos hechos fue encarcelado y condenado a cuatro años de cárcel por el delito de asociación de malhechores. La condena incluyó también cinco años de prohibición de residencia en cinco departamentos.

El presunto etarra había huido a Francia a principios de 1981, después de haber sido puesto en libertad tras presentarse en la Audiencia Nacional ante el juez que investigaba la descarga y ocultación de los explosivos robados en Soto de la Marina. En junio de 1988 fue detenido en San Juan de Luz y encarcelado durante un mes. Tras ser puesto en libertad fue confinado en la ciudad de Lille, antes de que el Ministerio del Interior le diera un plazo de un mes para abandonar Francia.

En 1990 fue juzgado en rebeldía y condenado a tres años de cárcel y cinco de destierro por asociación de malhechores en relación con una actividad terrorista. En diciembre de 1995 fue juzgado de nuevo en rebeldía y condenado a cuatro años de prisión, condena que fue ratificada un año más tarde cuando fue detenido.

A partir de mañana  
**ULTIMOS PRECIOS**  
don pascual  
San Sebastián - Tolosa

San Francisco Academia  
**ATENCION TRANSPORTISTAS**  
CURSO DE CAPACITACION DE TRANSPORTE  
COMIENZO:  
27 Febrero y 1 de Marzo  
ABIERTO PLAZO DE INSCRIPCION  
C/Usandizaga, 12  
Gros - Donostia  
Tlf. 943- 29 18 64

NUEVA COLECCION PRIMAVERA  
1999  
UDABERRIKO JANTZIAK  
arbelaitz  
Txurruka, 7 - Donostia

## EDITORIAL

## Huelga en Internet

**L**a sociedad de fin de siglo, si por algo se caracteriza, es por su vertiginosa necesidad de adaptación al enorme auge de las nuevas tecnologías de la información y comunicación, siendo entre ellas Internet, la que concita un destacado protagonismo al haber adquirido la condición de poderoso instrumento de conocimiento y factor indispensable en la obtención de una mayor competitividad en el ámbito de las relaciones económicas. Como dato acreditativo, basta con comprobar el crecimiento exponencial de las cifras de usuarios, el desarrollo constante de la actividad comercial a través de la red, y el progresivo descubrimiento de nuevas utilidades y aplicaciones derivadas de su uso.

No obstante, la expansión de Internet sigue viéndose frenada en el conjunto de la sociedad española por un amplio catálogo de obstáculos que en unos casos afectan a las condiciones técnicas de su comercialización pública y, en otros, a las tarifas aplicadas para el acceso a este

servicio. Un ejemplo evidente de todo ello han sido las permanentes quejas técnicas expuestas por los numerosos servidores de la Red, las deficiencias derivadas de la puesta en marcha del servicio Info Vía Plus de Telefónica, la oferta de unas tarifas semiplanas absolutamente insatisfactorias, el retraso y la indefinición a la hora de elegir una adecuada opción tecnológica que permitiera la discriminación entre las llamadas de voz o las de datos y, finalmente, la inexistencia de un régimen de tarifas capaz de favorecer el desarrollo armónico y sin exclusiones de Internet.

A la vista de estos antecedentes expuestos y de la creciente competitividad existente en un sector tan dinámico y pujante como éste, la huelga de internautas prevista para hoy domingo, no sólo es preciso contemplarla como la expresión de un justificado descontento por parte de un amplio colectivo de usuarios, sino también como un importante aviso, que el Ministerio de Fomento y Telefónica deberían tener muy en cuenta con el objeto de poder evitar antes de que sea demasiado tarde los considerables efectos negativos que produciría un retraso en la rápida incorporación que se precisa al desarrollo más innovador de las modernas tecnologías de la comunicación, cuyo crecimiento es imparable.

## Gesto en Bilbao

**L**a manifestación desarrollada ayer en las calles de Bilbao, convocada como cada año por el colectivo pacifista Gesto por la Paz en el aniversario de la muerte de Gandhi, constituye un gesto de profundo significado como símbolo del compromiso ético y ciudadano en favor de la paz. Los miles de personas que participaron ayer en la manifestación celebrada en la capital vizcaína representan el testimonio de una sociedad decidida a comprometerse de manera activa en la búsqueda de aquellos caminos que puedan propiciar el fin de la violencia y una definitiva normalización y pacificación.

Cuando la intolerancia y la coacción aún encuentran desgraciado acomodo en la sociedad vasca, tal y como ayer mismo se puso de manifiesto con el atentado perpetrado contra el domicilio alavés de un concejal del PP, testimonios ciudadanos como el de ayer en Bilbao contribuyen decisivamente a reforzar la conciencia y los valores éticos de una sociedad, como fundamentos imprescindibles sobre los que poder construir una sociedad libre, pacífica y democrática.

# PNV, EA y EH estudian formar una coalición electoral en Navarra

HB concibe la Asamblea de Municipios como "la primera institución nacional vasca"

M. MUJER / M. ORMAZABAL  
Pamplona / San Sebastián  
Las formaciones nacionalistas vascas —PNV, EA y EH— estudian acudir en listas conjuntas a las elecciones municipales de

Las conversaciones entre los tres partidos nacionalistas están todavía en fase preliminar, puesto que la futura coalición electoral entre ellas se reduce a un deseo confesado ayer en Zarautz (Guipúzcoa) por el presidente de Eusko Alkartasuna, Carlos Garaikoetxea. Éste matizó que las listas conjuntas cristalizarán sólo en "casos [municipios] excepcionales".

Esta maniobra está gestándose de forma sincronizada con la estrategia electoral que preparan PNV y EA en el País Vasco. Garaikoetxea reconoció que estos dos partidos irán juntos a los comicios municipales de junio en aquellas localidades vascas donde "las opciones nacionalistas pueden peligrar".

Las futuras alianzas se preparan en el marco de la inminente celebración de la Asamblea de Representantes Municipales de Euskal Herria, prevista para el próximo día 6 en Pamplona. En la capital navarra se reunirán ayer más de 500 cargos electos de HB que defendieron la asamblea como "el primer organismo nacional vasco" de carácter municipal.

HB concentró en Berriozar (Navarra) a sus electos municipales para debatir la sesión constitutiva de la asamblea y al término de la reunión aprobaron la creación de "sujetos nacionales para actuar como pueblo". En el texto repartido a la prensa, la denominación original de Asamblea de Municipios de Euskal Herria aparece corregida a mano por la expresión "de representantes municipales".

## Insatisfacción

La coalición, que en ningún momento de su pronunciamiento aludió a las competencias que pueda tener la asamblea de municipios o a la forma jurídica que tomará, afirma que trabajará en su seno para consolidar "el primer organismo nacional vasco que tiene el carácter nacional", si bien más adelante HB muestra una aparente insatisfacción con las características con las que se alumbrará esa iniciativa: "Vamos a construir como referente lo que tendría que ser una nueva institución que tenga un carácter municipal duradero, ya que respeta la territorialidad de nuestro pueblo y porque lo forman los ayuntamientos, la institución más cercana a la población".

La declaración final del documento de HB añade: "Necesitamos una institución y un referente político que exprese que somos una nación, tanto a nivel interno como a nivel internacional. Y necesitamos una institución que reúna los seis territorios y respete la territorialidad, superando así la actual partición política y administrativa".

junio en algunas localidades de Navarra. Esta alianza electoral, aún en fase incipiente, concurrirá sólo en "casos excepcionales", según admitió ayer el presidente de Eusko Alkartasuna, Carlos Garaikoetxea. La iniciativa, paralela a la celebración de la reunión de la Asamblea de Municipios, es el reflejo de los contactos que estas tres formaciones están manteniendo para lograr un pacto de estabilidad del Gobierno vasco.

En el Condado de Treviño, un enclave burgalés en territorio de Álava compuesto por dos Ayuntamientos, se reivindica desde hace años la integración en el País Vasco. El pasado mayo, los cuatro representantes del PP en el consistorio de Treviño, incluido el alcalde, abandonaron sus puestos al sentirse desautorizados por la negativa del Gobierno y de las instituciones de Burgos a dar cauce a la demanda de los dos municipios para iniciar el proceso de anexión a Álava.

## Atentado contra la vivienda de un concejal del PP de Treviño

ISABEL C. MARTÍNEZ, Vitoria  
La vivienda en Vitoria del concejal del PP de Treviño Santiago Ramírez fue atacada a la 1.35 de la madrugada de ayer con la explosión de dos bombonas de camping gas en el descansillo del piso del edil. No hubo heridos aunque sí considerables daños en el edificio. En la vivienda, según el concejal, sólo dormía una de sus hijas. Tras la explosión, los bomberos desalojaron varias viviendas del inmueble para analizar los daños. El ataque de ayer es el primero contra representantes del Condado de Treviño.

En marzo, una consulta informal dio la victoria por amplia mayoría a los partidarios de abrir ese proceso, previsto, aunque en términos diferentes, en los estatutos de autonomía del País Vasco y de Castilla y León. Treviño dista 90 kilómetros de Burgos capital y 15 de Vitoria. La capital vasca es la referencia de sus habitantes a todos los efectos, salvo los administrativos.

El edil popular Santiago Ramírez, propietario de la vivienda atacada en Vitoria, reconsiderará su incorporación al consistorio, que debía materializarse en un pleno el próximo viernes. Ramírez, uno de los cuatro ediles que deben ese día sustituir al alcalde y a los tres concejales que dimitieron en mayo, consultará su decisión con sus compañeros de partido, informa Efe.

Este "nuevo diario hecho en Euskal Herria y para Euskal Herria", como se define en su editorial, asegura que ve la luz en un momento especialmente ilusionante para los vascos. Su primera portada ensalzó la reunión de 21 alcaldes de las formaciones nacionalistas para suscribir una declaración en favor de la "construcción de Euskal Herria". Mertxe Aizpuru, antigua jefa de sección de Egin, es la nueva directora.

## Cartas y llamadas

El PP decidió en diciembre cubrir las vacantes que sus cuatro concejales dejaron en mayo. Los populares dijeron querer recuperar la alcaldía, ocupada en funciones durante estos meses por un concejal independiente partidario de la incorporación a Álava, toda vez que consideraban "normalizada" la situación. Ayer, el concejal Ramírez señaló que esa afirmación "puede quedar sin sentido" tras el atentado contra su vivienda y reconoció haber recibido dos cartas insultantes desde que se hizo público su nombre como uno de los futuros concejales del PP en Treviño, así como una llamada telefónica en la que supone que los autores del atentado quisieron cerciorarse sobre su propiedad de la vivienda objeto del ataque.

El ministro del Interior, Jaime Mayor Oreja, aseguró ayer que este ataque demuestra que ETA y Euskal Herriarrok están aplicando "prácticas terroristas estrictas" porque lo que buscan no es la paz sino la "imposición" de un proyecto que las fuerzas nacionalistas plasmaron en Estella. El atentado, dijo, es "la confirmación de que ellos tienen miedo a la paz".



Cabeza de la manifestación anual de Gesto por la Paz, ayer en Bilbao. / FERNANDO DOMINGO-ALDAMA

## 4.000 personas en la primera marcha de Gesto sin la sombra de ETA

JUAN MUÑOZ-BAROJA, Bilbao  
La manifestación que anualmente convoca, desde hace 12 años, la coordinadora Gesto por la Paz de Euskal Herria aprovechando el aniversario de la muerte de Gandhi reunió ayer en Bilbao a unas 4.000 personas que expresaron en absoluto silencio su rechazo a cualquier tipo de violencia. A diferencia de las precedentes, ETA no estuvo presente en el recuerdo de los asistentes.

La marcha, encabezada con una pancarta sostenida por 11 representantes de Gesto con el lema *Guztion artean (entre todos). La paz es el camino*, reunió a representantes de todos los partidos políticos, a excepción de PP, HB y Unidad Al-

avesa (UA). Entre los líderes del PNV, que caminaban en fila y todos juntos, destacaba el ex lehendakari José Antonio Ardanza y el ex consejero de Interior Juan María Atutxa. Junto a él, el diputado Iñaki Anasagasti expresó el deseo de que ésta fuera su última manifestación, "porque tengo agujetas de ir a todas", dijo. También acudieron a la marcha el consejero de justicia, Sabin Intxaurreaga (EA); los tres secretarios generales del PSE-EE; así como al coordinador general de IU, Javier Madrazo.

Por otra parte, el nuevo rotativo Gara, que sustituye al provisional *Euskadi Información*, creado tras el cierre del diario Egin, salió ayer a las ca-

lles de Euskadi con una tirada de 80.000 ejemplares. La campaña promovida por el entorno de Herri Batasuna, con el lema *Egin, egingo dugu (Egin, lo haremos)* ha conseguido recaudar 1.200 millones de pesetas en sólo seis meses.

Este "nuevo diario hecho en Euskal Herria y para Euskal Herria", como se define en su editorial, asegura que ve la luz en un momento especialmente ilusionante para los vascos. Su primera portada ensalzó la reunión de 21 alcaldes de las formaciones nacionalistas para suscribir una declaración en favor de la "construcción de Euskal Herria". Mertxe Aizpuru, antigua jefa de sección de Egin, es la nueva directora.

Carlos Garaikoetxea, entre tanto, también se refirió a la asamblea de municipios en la reunión de 464 concejales y 46 alcaldes de EA. A su juicio, se ha alentado una "confusión interesada" a cargo de los "adversarios del nacionalismo vasco", porque quienes aseguran que este organismo pretende suplantarse las instituciones emanadas de las urnas "están muy confundidos".

El contrapunto a estas opiniones procedió del secretario general del PSE, Nicolás Redondo Terreros, quien proclamó un acuerdo, basado en el diálogo,

entre nacionalistas y no nacionalistas. Acusó a los convocantes de la Asamblea de Representantes Municipales de Euskal Herria de "no querer contar con los partidos no nacionalistas en el proceso de paz", y reclamó un entendimiento entre el Gobierno central, el PP y el PSOE para establecer una estrategia pacificadora conjunta. Redondo Terreros criticó al lehendakari, Juan José Ibarretxe, por "entregarse a EH" en lugar de buscar una unidad de acción entre todos los partidos y le exigió que convoque la Mesa de Ajuria Enea para discutir si "los parti-

dos democráticos invitan a HB a aceptar las reglas democráticas y condenar la violencia".

El dirigente socialista acusó a Ibarretxe de perseguir una "rentabilidad política" en su intento de constituir un nuevo foro de paz, y apreció en la actitud del lehendakari una "justificación claudicante" con los deseos de HB. Redondo Terreros afirmó: "A mí me gustaría estar en un foro junto a HB, pero me disgustaría más dejar la iniciativa pacificadora en manos de este partido, que es lo que está ocurriendo con Ibarretxe y el PNV".

► Gesto por la Paz confía en que 1998 sea recordado como «el año del cese del terrorismo»



Una pancarta portada por varios miembros de Gesto por la Paz encabezó la manifestación, ayer en Bilbao.

C. GARCÍA / J. CARLOS

## 2.000 personas reclaman en Bilbao «el cese de toda expresión de violencia»

*Gesto insta a los partidos a crear «espacios de diálogo y de confianza»*

J. L. ARGÜANO

BILBAO.— Unas 2.000 personas, convocadas por Gesto por la Paz, exigieron ayer en Bilbao que cesen «todas las expresiones de violencia o de su amenaza» y reclamaron a «todos los partidos políticos un «fuerzo especial» para crear «espacios de diálogo».

La manifestación convocada por Gesto, bajo el lema «Guztion artean. (entre todos) La paz es el camino» para recordar a todas las víctimas del conflicto vasco y reclamar el acercamiento de los presos a Euskadi contó con la presencia de una nutrida representación de dirigentes de PNV, PSE-EE, EA e IU-EB, y la significativa ausencia de PP y UA, además de HB.

La marcha partió a las cinco y media de la tarde desde el Sagrado Corazón y concluyó una hora más tarde frente al Ayuntamiento de Bilbao. Entre los asistentes se encontraba José Antonio Ardanza.

El ex lehendakari estuvo acompañado, entre otros, por el portavoz del PNV Joseba Egibar, el diputado en el Congreso Iñaki Anasagasti; el secretario del EBB, Ricardo Ansoategi; el consejero de Sanidad, Iñaki Azkuna; el diputado general de Bizkaia, Josu Bergara; y el presidente del Parlamento Vasco, Juan María Añutxa.

En representación de EA, asistieron el vicesecretario

general, Rafael Larreina, la senadora, Inmaculada Boneta y el consejero de Justicia, Sabin Intxaurreaga. El partido socialista también envió una nutrida representación: los tres secretarios generales de Bizkaia, Alava y Gipuzkoa, Patxi López, Fernando Buesa y Manuel Huertas, respectivamente, y el alcalde de San Sebastián, Odón Elorza. Por último, de IU-EB acudieron el coordinador general, Javier

Madrazo, y el diputado en el Congreso José Navas.

Al finalizar la manifestación, un portavoz de Gesto leyó un comunicado en el que, tras recordar a los concejales del PP asesinados durante 1998 y la muerte de la militante de ETA Inazía Ceberio en un enfrentamiento con la Ertzaintza, mostró su confianza en que ese año será recordado como «el del cese del terrorismo».

A continuación, sin referirse directamente a los presos, reclamó que se respeten los derechos humanos de todas las personas «sin excepción», incluidas «aquellas que no los respetan».

Gesto por la Paz también emplazó directamente a los partidos políticos para que hagan posible la creación de «espacios de diálogo y de confianza mutua» para hacer posible la búsqueda de los «mayores consensos posibles».

## Monumento por las víctimas

BILBAO.— El Ayuntamiento de San Sebastián estudia la posibilidad de instalar un monumento en recuerdo a las víctimas de la violencia, que se ubicaría en la nueva zona que se creará tras la remodelación del área de Cristina-Enea. La portavoz de Asociación de Víctimas del Terrorismo del País Vasco, Cristina Cuesta, anunció ayer este proyecto al término de una reunión que 15 familiares de afectados por la violencia mantuvieron en

el Ayuntamiento de San Sebastián con el alcalde, Odón Elorza, y el concejal de Cooperación y Tolerancia, Ernesto Gasco. Cuesta explicó que el monumento, que se encuadraría dentro del plan «San Sebastián, ciudad para la paz», estaría financiado íntegramente por el Ayuntamiento y podría estar instalado en un plazo de cuatro a seis años, informa Efe.

Desveló asimismo que durante la reunión Odón Elorza realizó una «autocrítica» por «no

haber estado en todos los casos y de manera permanente apoyando a las víctimas del terrorismo, especialmente a las producidas en San Sebastián».

En el encuentro con Elorza participaron quince familiares de víctimas de ETA y de los GAL.

Cuesta también explicó que las víctimas reclaman al PNV que «aplique en Euskadi lo que reconoce en Suráfrica», al conceder por medio de la Fundación Sabino Arana un premio a

una comisión de este país que defiende que los asesinos deben reconocer sus delitos para alcanzar la reconciliación.

Por otra parte, los familiares del histórico dirigente de ETA político-militar Eduardo Moreno Bergaretxe Pertur han suscrito el manifiesto del Colectivo de Víctimas.

Este escrito también cuenta con el respaldo de la familia de José Antonio Santamaría, asesinado en 1993 por ETA.

PATRIA MIA

GERMAN YANKE

## ¿Un club de concejales?

Como ha habido tantas idas y venidas, tantos grandes objetivos y explicaciones posteriores, tantas palabras gruesas y rectificaciones; ya no resulta fácil saber qué demonios va a ser esa Asamblea de Municipios que ahora es Asamblea de Representantes Municipales. Parece que, por el momento, al menos por las declaraciones más oficiales, no pasará de ser un club de concejales (y quizá un club de concejales nacionalistas) para debatir, y quién sabe si llegar a criterios comunes, sobre las cuestiones que les atañen.

Sus miembros, que naturalmente deberán ser voluntarios, tendrían que dar forma jurídica al invento pasando por la ventanilla de asociaciones de la consejería de Justicia, que a los demás obliga a procedimientos bastante tasados. Nadie está obligado a dar forma jurídica a sus discusiones políticas o meriendas de compañeros, pero parece lógico que, ante tan interesantes objetivos —y tan convenientes para la ciudadanía— los concejales que se apuntan a la «asamblea» respondan al elemental principio de cada uno de ellos es, para la organización interna, un voto, cuenten con una cierta seguridad jurídica, la de sus Estatutos, y ofrezcan al público una cierta imagen de seriedad.

Es evidente que algunos de sus promotores quieren que el asunto sea, según la expresión acuñada para otras entidades, «mucho más que un club». Ahí está precisamente el riesgo. Lo aclaro: el riesgo no es que sus miembros deseen que el País Vasco sea más nacionalista o que sean partidarios de que haya en el futuro un Organismo Nacional Vasco (es decir, que represente también a Navarra e Iparralde). Son aspiraciones legítimas.

El riesgo es que quienes acudan a sus reuniones piensen que representan algo más que a sí mismos. La Asamblea de Representantes Municipales puede ser, si sus miembros se deciden a ello, una asociación privada democrática, pero nunca será una institución pública democrática. Su formación no responde a criterios de representación de los ciudadanos ni respeta el principio de que, para la constitución de las entidades políticas legítimas, cada ciudadano tiene un voto.

La propuesta, que es de HB y no es nueva, tiene desde antaño una doble cara. De un lado, se pretende visualizar la «unidad territorial». De otro, se desea deslegitimar, por razones territoriales o políticas, las instituciones actuales de la comunidad autónoma.

Si se logra un atisbo de visualizar aquella pretendida unidad, lo que dudo, será, desde luego, sin contar con «la voluntad de los vascos», porque no se ha contado con un procedimiento mínimamente democrático ni sus miembros representan a los ciudadanos. La segunda pretensión es imposible, al menos si se desea participar en el debate político sin perder del todo la inteligencia y el sentido común.

Sería mejor, por tanto, que legifizaran el club y, sin tantas banderas y parafernalia patriótica, empezáramos a discutir de temas más serios.

# Mayor afirma que Lizarra-Garazi es «la intimidación»

Considera que las formaciones abertzales quieren lograr «una segunda transición»

El ministro español de Interior, Jaime Mayor Oreja, no hizo ayer un análisis especialmente novedoso sobre la situación política en Euskal Herria, a pesar de que él mismo había creado una inusitada expectación al anunciar el día anterior la línea de su intervención ante el Congreso del Partido Popular que concluirá hoy en Madrid.

GARA | MADRID

Jaime Mayor Oreja explicó ayer a los militantes del PP reunidos en Madrid que, en su opinión, las formaciones políticas que firmaron el Acuerdo de Lizarra-Garazi «están buscando «una segunda transición» para pasar de la autonomía dentro del Estado español a la autodeterminación».

El ministro espera que, ante la configuración del proyecto soberanista en Euskal Herria, los ciudadanos españoles sabrán actuar sin miedo a la «coacción y la intimidación del frente nacionalista».

Su discurso estuvo marcado por un tono alarmista que quedó reflejado cuando afirmó que los partidos abertzales «intentan contagiar el miedo» con el objetivo de «separar a la sociedad vasca».

Por otro lado, defendió la política que mantiene ante este proceso el Gobierno de José María Aznar y señaló que «no hay que avergonzarse por haber abierto un diálogo hacia la paz», del que no dio ninguna evidencia, «ni de hacer una política penitenciaria más flexible si el proceso avanza».

## Órdago político

El presidente de UPN, Miguel Sanz, también aprovechó su intervención ante el plenario del XXIII Congreso Nacional del PP para atacar a las formaciones abertzales y, concretamente, se centró en criticar a la Asamblea de Municipios de Euskal Herria.

En la misma línea que Mayor Oreja, el presidente de Navarra aseguró que en estos momentos hay «presiones de alta intensidad por parte de los nacionalismos excluyentes» e incluso llegó a hablar de «la línea anexionista» que, desde su particular interpretación histórica, mantienen los defensores del proyecto abertzale desde el siglo pasado.

Sanz utilizó un símil con el juego del mus para indicar que la Asamblea de Municipios suponga «un órdago político que es un farol, porque no tienen cartas, y menos en Navarra, donde tampoco tienen votos». Además, continuó su análisis de la situación política apuntando que «no se puede ser permanentemente tolerante con los intolerantes». Esto le llevó a considerar que la aspiración a la reunificación institucional de Euskal Herria es producto de «mentes calenturientas y enfermizas».

Sanz también negó que la Asamblea de Municipios suponga una inflexión hacia el futuro, insistiendo en que, por el contrario, «es una línea que continúa anclada en el siglo XIX».

Con el habitual lenguaje despectivo que utiliza cuando hace

referencia al ideario de las formaciones abertzales, el dirigente de UPN recomendó a éstos «que dejen en paz a los navarros», negándoles implícitamente la representatividad lograda en las urnas.

Durante su intervención hizo especial hincapié en que «hablar del futuro no es hablar de cosas abstractas, ni de soberanía ni de territorialidad», momento en el volvió a decir que esas opciones políticas sólo son «meras ilusiones» enarbolladas por «el nacionalismo vasco».

Dirigiéndose directamente a los compromisarios del Partido Popular, Sanz renovó el compromiso de UPN con este partido español y, al mismo tiempo, defendió los acuerdos alcanzados entre el Gobierno de Nafarroa y el Ejecutivo de José María Aznar durante la presente legislatura.

Su intervención fue respaldada posteriormente por la presidenta de la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP), la dirigente del PP Rita Barberá, quien señaló que los municipios son «por naturaleza, vertebradores de España y de su territorio, y en ningún caso pueden fomentar la segregación» del Estado español.



El líder del PSOE, ayer durante una rueda de prensa en la localidad insular de La Laguna.

EFE

# Borrell no acepta la «secesión»

GARA | MADRID

El líder del PSOE, José Borrell, negó ayer a los ciudadanos de Euskal Herria el derecho a decidir libremente sobre su futuro contraponiéndolo a «la soberanía del pueblo español».

El candidato a la Presidencia del Gobierno español explicó, en una entrevista difundida por

una agencia de información, que considera que «no es democrático vulnerar las reglas de juego de nuestro pacto constituyente y excluir al pueblo español, titular de la soberanía nacional, de cuanto puede afectar a su integridad y su configuración territorial». En la misma línea, pero desde la isla canaria de Tenerife,

donde participó en un mitin, llegó a decir que su partido «no pasará jamás por la secesión del País Vasco».

Para lanzar sus críticas contra la nueva estrategia política del PNV, Borrell trajo a colación que «Hitler llegó al poder mediante elecciones y hay gente que llegó al Parlamento Vasco, algunos están en

la Comisión de Derechos Humanos, y no son demócratas».

También reprochó al Gobierno del PP el haber pactado con socios que «han abandonado su ambigüedad», por lo que, en su opinión, es necesario que el PSOE llegue al poder «para vertebrar esta nación de naciones», en referencia al Estado español.

# Gesto por la Paz reclamó a las instituciones «espacios de consenso y diálogo» en la manifestación de Bilbo

GARA | BILBO

Dos mil personas participaron ayer en la manifestación que Gesto había convocado en Bilbo con motivo del aniversario de Gandhi y que en esta edición, según destacaron sus organizadores, quiso dedicar «un recuerdo especial para todas las víctimas de la violencia» fallecidas durante el pasado año.

En la movilización participaron dirigentes de PNV, EA, IU y PSE, mientras que PP y UA rechazaron la invitación expresa que se les había dirigido porque en la convocatoria se reclamaba el acercamiento a Euskal Herria de los presos políticos vascos.

Al finalizar la marcha, los portavoces de Gesto leyeron un comunicado en el que pidieron a los representantes institucionales que se esfuerzen en buscar «espacios de consenso y diálogo».

En cuanto a las significativas ausencias de cargos públicos del PP y UA, señalaron que en el pasado «algunos han querido utilizar estas manifestaciones como una expresión «anti». El consejero



Un momento de la movilización realizada ayer en Bilbo.

EFE

de Justicia del Gobierno de Lakua y miembro de la dirección de EA, Sabin Iturranga, por su parte, indicó que el desmarque del Partido Popular se debe a que «no desea afrontar su responsabilidad en el tema de los presos».

El portavoz del organismo convocante de la manifestación, Pedro Luis Arias, aseguró que «el

futuro del País Vasco se debe construir desde «el encuentro, el diálogo y la integración, porque aquí no sobra nadie y todo el mundo tiene que tener cabida».

Arias también hizo referencia al respaldo político obtenido por la manifestación, aunque restó importancia a la polémica surgida, destacando que la convocato-

ria «iba dirigida a los ciudadanos y no a unas siglas políticas concretas ni a unas organizaciones u otras, sino que siempre se ha dirigido al ciudadano de a pie».

Con respecto a la menor participación de personas en este acto que en otros desarrollados por Gesto, consideró que «en la medida en que ahora disfrutamos de una situación mejor, lógicamente el nivel de movilización de nuestra organización no es el mismo».

En este sentido, asumió que «el tema de la participación puede estar condicionado por multitud de razones» y recordó que en otras ocasiones, lamentablemente, muy cerca de estas fechas se había producido un asesinato y eso condicionaba el número de personas que asistían».

Por otro lado, Arias quiso destacar el recuerdo especial de Gesto por la Paz hacia «todas las víctimas de la violencia», ya que, según comentó, «sólo con métodos no violentos se puede construir futuro, desde el respeto a esos principios éticos e insoslayables sobre los que descansa la convivencia».